
佐久市文化財保護審議会 会議録 

                                    

日時：平成２９年９月２１日（木） 

午前１０時から１０時３５分 

                                  場所：文化財事務所（駒場） 会議室 

 

委 員：出席１０名 

傍聴者：なし 

 

進行：社会教育部長 

 

・委員への委嘱書の交付 

 

１ 開  会 

 

２ 教育長あいさつ 

 

３ 自己紹介 

 

４ 役員の選出 

  

 進  行 会長については、佐久市文化財保護条例第 41条第１項により、「委

員が互選する。」と規定されていることから、委員に意見を求めます。 

  

委  員 引き続き佐々木久雄委員が良いのではないかと思います。 

 

進  行 他に意見はありませんか。 

 

    <意見なし> 

 

進  行 お諮りいたします。 

     佐々木久雄委員の会長について、賛成の方は拍手により承認願いま

す。 

 

    <全員拍手> 

  



進  行 会長は佐々木久雄委員に決定しました。 

      次に会長代理の選出ですが、会長代理につきましては、佐久市文化

財保護条例第 41条第３項により、「あらかじめ会長が指名すること。」

と規定されていることから、佐々木会長から指名願います。 

 

 会  長 引き続き、鷲見和人委員を会長代理に指名します。 

 

 進  行 次に、資料館協議会の委員選出ですが、こちらは「重要文化財旧中

込学校」及び「資料館」の運営に関し、ご協議いただく会であり、当

審議会からも委員を選出しております。 

      これまで会長代理を選出しておりましたが、今回も同様でよろし

いでしょうか。 

      

<意見なし> 

 

      それでは、資料館協議会委員は、鷲見和人委員にお願いしたいと思

います。 

 

５ 会長あいさつ 

 

６ 会議事項（事務局説明、質疑、意見等要約） 

【佐久市文化財保護条例第 42 条第１項の規定により、会長が議長を務める。】 

 

会  長 「（１）報告事項について」事務局から説明願います。 

     まずは、「ア 旧大沢小学校窓枠交換修繕について」お願いします。 

 

事 務 局 「ア 旧大沢小学校窓枠交換修繕について」 

     平成２７年９月開催の審議会において、現状変更関係としてご報告

しましたが、平成２７年度から、旧大沢小学校の既存アルミサッシの

窓枠から保管されています木枠への交換修繕を実施しています。 

     平成２７年度では、試験的に２ヶ所、４枚の窓枠を交換し、平成  

２８年度では、１階部分１１ヶ所、２２枚の窓枠交換及び既存枠撤去

により顕在化した腐朽箇所の修繕を実施し、今年度７月には、２階正

面、南側部分の窓枠１１ヶ所２２枚の交換、軒天換気用防虫網の交換

及び破損ガラスの交換修繕を実施しました。 

      



まだ２階西側７ヶ所、１４枚と、北側４ヶ所８枚の計１１ヶ所、  

２２枚が既存アルミ枠となっており、次年度以降計画的に交換を実施

していきたいと考えています。 

 

 会  長 ただいまの事務局からの報告にご質問・ご意見等がございました

ら、ご発言をお願いします。 

  

委  員 <質問・意見なし> 

 

会  長 昨年の文化財パトロールで視察したので、よろしいかと思います。

以前から決まっていたことを実施していただいたということと理解

いたします。 

会  長 次に「イ 龍岡城五稜郭築城１５０周年記念事業について」お願い

します。 

 

事 務 局 「イ 龍岡城五稜郭築城１５０周年記念事業について」 

     今年は、龍岡城五稜郭築城から１５０年を迎えます。 

     このことから、１１月１８日の土曜日に築城１５０周年記念事業の

開催を予定しています。 

     開催にあたっては、実行委員会で行うことになることから、６月 

２８日に実行委員会を開催し、役員の決定及び実施内容の検討を行い

ました。 

     これにより、午前の部では、龍岡城五稜郭を中心とした、「龍岡城

五稜郭めぐり」「お台所の一般公開」及び「蕃松院」「新海三社神社」

「上宮寺」等の周辺文化財散策等、午後の記念式典では、コスモホー

ルを会場に、龍岡城主でありました「大給恒」についての記念講演や、

田野口藩領内神事芸能であります「湯原神社式三番」の上演を予定し

ています。 

     五稜郭ゆかりの文化財及び周辺の文化財を広く周知し、臼田地区の

活性化にもつなげたいと考えています。 

  

会  長 ただいまの事務局からの報告にご質問・ご意見等がございました 

ら、ご発言をお願いします。 

  

委  員 <質問・意見なし> 

  



会  長 明治維新になってから廃城となりましたが、「全国に二つの五稜郭」

ということで佐久市の観光の中心になっていますし、佐久市としても

大変大きな行事になるのではないかと思います。緻密な計画のもと成

功させていただきたいです。 

  

会  長 次に、「ウ 岩村田ヒカリゴケ産地について」お願いします。 

 

事 務 局 「ウ 岩村田ヒカリゴケ産地について」 

     昨年１１月の審議会でも報告いたしましたが、１０月２５日から、

週に１回、温度、湿度に併せ、ヒカリゴケの状態を目視にて確認し、

写真に残す取り組みを始めまして、現在も継続して行っています。 

     また、３月までの平成２８年度分の観測状況を地元区長へ報告する

とともに、６月９日には、信州大学農学部の教授へも報告する中で、

７月５日には県教育委員会指導主事及び信州大学農学部教授に現地

視察もいただきました。 

     道路整備等に対する要望もあり、概ね３年は観測を継続いたしまし

て、観測結果を関係機関等に報告する中で、その後の対応のための資

料としていきたいと考えています。 

 

会  長 ただいまの事務局からの報告にご質問・ご意見等がございましたら、

ご発言をお願いします。 

  

委  員 <質問・意見なし> 

 

会  長 前から気になっていたので、今日少し早めに出て、ヒカリゴケを見

てきました。やはり、奥の方のヒカリゴケはよく光っていました。以

前は入り口から見ると、手前にもヒカリゴケの光が広がっていたので

すが、今はほとんど見られなくなってしまいました。地元の人の話に

よると、上の城地籍に様々な施設ができ、緑地が減ってきた中で水分

が台地からなくなってしまったことが原因であるようです。 

     今、信州大学農学部の専門の先生にも見ていただいて観測・報告を

しているとのことで、大変良いことであると思います。全国第１号の

国天然記念物ですので、佐久市にとっても大事にしていかなければな

らず、そういう点も含めて、みなさんで関心を持って観測等を進める

必要があると思います。 

 



事 務 局 現在のヒカリゴケの状況ですが、一昨年にヒカリゴケが光っていな

いというお話がございまして、観測を始めたわけでありますが、観測

当初より、ヒカリゴケの光り方が強く感じられるようになりました。

ヒカリゴケ自体が光るわけではなく、日光の反射により光るので、時

刻等によっても光り方が違ってきます。現在行って見てみますと、曇   

りの日でもよく光っている状況です。 

ただし、光っているのはヒカリゴケの胞子であり、実際にヒカリ 

ゴケが繁殖しているかどうかは不明です。光っているからと言って、 

必ずしも繁殖しているとは言いきれず、今後も観察を続けて、正確な 

データをもとにして今後について考えていきたいと思います。 

 

会  長 ありがとうございます。 

     他に何かありますか。 

     ないようですので、「（２）その他」ですが、何かございますか。 

 

事 務 局  「動画等による文化財の活用状況について」 

     昨年度、庁内関係各課と連携を図り、「歴史の中で美しい時を」と 

    いう動画を制作しました。 

 １１月１日に佐久市公式ホームページの中の「佐久市動画チャンネ

ル」にアップされて以来、この９月中旬で、１，８００回程の視聴

があります。 

  また昨年来実施しております、旧中込学校等での写真撮影であり

ますが、今年度結婚を前にした記念撮影が２回実施され、うち１回

は報道等で取り上げられました。現在、新たに２件の撮影に対する

問い合わせもいただいております。 

  このような取り組みを今後も続ける中で、文化財の保護を図ると

ともに活用につなげていきたいと考えています。 

      

     「歴史講座の実施について」【資料：アンケート結果】 

     ９月２０日に文化財事務所で開催しました歴史講座のアンケート

結果をお知らせいします。 

     応募人数は３０名で、当日の受講者は２９名、うちアンケートに回

答していただいた方は２８名となっています。 

     「講座の開催をどのように知りましたか」という問いについては、 

    「広報」１８人、「友達や親族から聞いた」６人、「その他」４人でし

た。 



また、「今回の講座はどうでしたか」という問いについては、「ほぼ

理解できた」２０人、「少し理解できなかった」７人、「難しくて理解

できなかった」０人で、「講座をまた受講したいですか」という問いに

ついては、「次もぜひ受講したい」２３人、「時間があれば受講したい」

５人、「一度聞いたので、受講したくない」０人でした。その他、感想

等は各自お読みいただければと思います。 

              

会  長 ただいまの事務局からの報告にご質問・ご意見等がございましたら、

ご発言をお願いします。 

  

委  員 <質問・意見なし> 

 

会  長 特にございませんでしょうか。 

     ないようですので、これで終わらせていただきます。ありがとうご

ざいました。 

     これで、議長の任は閉じさせていただきます。 

 

事 務 局  ありがとうございました。 

     

７ 閉  会 


